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我的微信朋友圈
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扫一扫,关注“夜光杯”

十年前，女儿有友2岁，我把微博里
小家伙两年的成长故事，做成了一本独
一无二的微博书，然后就转战到了当时
刚兴起的微信朋友圈。那年2月，我发
了第一条微信朋友圈，照片里，小小的
有友爬在餐桌上，拿了一块抹布擦桌
子，我在朋友圈里这样写道：“爱劳动的
娃，不知长大后，爱不爱劳动。”微信朋
友圈只有好友能见，从此，我就把它当
作了小日记。这本小日记，记下的不只
有我，更多的，是有友和她的小友弟弟
的成长，当然，也有他们陪着我继续长
大的故事。
看我的朋友圈的人都知道，我爱晒

娃。是的，我爱记下他们成长路上每一
个闪光的时刻。在他们长大后的某一
天，或许他们已经忘了自己曾拿过这些
大小奖，当过这些小干部，但在我眼里，
这些不是得意一时的经历，而是会影响
一生的。有友第一次当选大队长是小
学二年级时，我给她拍了戴上三条杠的
大特写，记下了这样一段：“三条杠，你

好，希望你好好读书，好好锻炼能力，多
为大家做事。”有友没有辜负这段话，每
年都是三条杠，当然我也年年给她拍，
每次都在圈里写一段鼓励她的话。今
年5月，她当选静安区红领巾理事会理
事后，我写下了：陈理事，要争做好队员
哦。当然，两个
孩子偶尔把我
气得半死的时
候，那时，我就
翻翻以前的朋
友圈，看看可爱的他们，看看高光时刻的
他们，气也顿时消了。
这本成长日记里，有些照片是雷打

不动必拍、必发的，比如每年的生日，或
是每学期的开学第一天。从有友上幼
儿园开始，一年两次开学，我站在校门
口，看着她从稚气未脱，到戴上绿领巾、
红领巾……弟弟上幼儿园后，早上两人
一起出门，在校门口，也要手拉手一起
拍一张。前不久，幼儿园大班的弟弟要
做毕业册留念，我想到一定要加上这三

年开学第一天的照片。翻找朋友圈，看
到了小友三年三张开学的照片：小班的
9月1日，吃饭困难户的嘴里，早饭还含
在嘴里。中班开学时，在饱受了两个月
的暑假“摧残”后，我记下了“神兽归笼，
但他们兴奋得连早饭都吃不下了。”大

班开始，弟弟淡
定多了，站在校
门口拍照，就像
个大小孩。这三
张照片，收入了

弟弟的毕业册，等他长大后再看，一定
是美好的回忆。
除了难忘瞬间，我的朋友圈里也有

俩娃干的有趣的“坏”事，比如某次中
秋，只有1岁半的小友躲在角落里“偷
吃”月饼，被我抓了现行；上初中的有友
带着弟弟在床上堆满毛绒玩具，说是搭
“鸡棚”……当然，朋友圈里也少不了小
友那些童言无忌的经典语录，就像他
“真相”我：成年人没资格过六一；他吃
肉皮是为了让自己皮厚，不怕挨打……

假期旅行、偶尔胡闹、学艺路上，都
是这本小日记里的关键词。微信朋友
圈的衍生品是视频号，我给自己的视频
号取名“双友记”，用视频记录两个无敌
小可爱的生活。有友、小友和外婆用上
海话说的二十四节气、小友练琴、撒欢
的娃娃、有友讲故事、小友讲故事，关于
两娃，我有说不完的话。当然，这本日
记里，除了他们的生活，我也记下了他
们伴我继续成长的琐事，他们教会了我
如何当个比较称职的妈妈，如何平衡家
庭和工作，如何培养娃的爱好和发展我
的爱好。开心时，我也会在圈里欣喜；
烦恼时，吐槽也是有的。但朋友圈万变
不离其宗，总离不开晒，我大概算是个
不低调的人，心里藏不住的话，全记在
了朋友圈，记在了我的这本小日记里。

丛 歌

我的小日记

1987年进入
北京人艺的濮存
昕，在最初几年
一直顶着“没入
人艺的槽”的批
评。

1991年，于是之院长
把《海鸥》的男主角给了
他，还请来了莫斯科艺术
剧院总导演。虽然濮存昕
格外珍惜机会，但最终天
不遂人愿，科斯佳的角色
成了他的心结。十年后站
在金鹰奖颁奖台上，他恍
惚间看到折翅的海鸥，想
起还想飞翔的妮娜。随着
阅历的增加、经验的丰富，
加之观摩了国内外几个版
本的话剧《海鸥》，濮存昕
逐渐理解了作家的写作冲
动——契诃夫极力在舞台
上既表现生活的全部复杂
性，又表现生活的单调和
平淡。年近七十的濮存昕
决定以导演的身份为这部
话剧经典完成“一次舞台
习作”。

2023年5月1日，濮
存昕导演版《海鸥》在曹禺
剧场首演。演员阵容的年
轻不禁令人想到丹钦科对
于《海鸥》角色的理解。他
强调这个伟大的剧本需要
有才能的演员，但未必是
有经验的演员，《海鸥》在
亚历山德拉剧院的失利就
是佐证，而妮娜、科斯佳这
些角色“首先必须是青春
焕发。最好不必有经验，
但是必须年轻。”濮存昕不
仅大胆起用年轻演员，而
且没有像惯常那样请专家
讲解社会背景、分析剧本，
目的是预防演员理性地想

象角色。濮存昕不忘曹禺
先生的话“性格哪有个样
儿”。他这次导演的工作
重点就是让演员们在解读
剧本的过程中理解剧情，
运用自己的生命能量塑造
角色，既让演员们焕发个
人天性，又让角色支配他
们的表演。于是我们看
到，在5月1日的曹禺剧
场，这些年轻演员的表演
基本体现了契诃夫在《海
鸥》中试验的戏剧改革主
张，舞台上的一切都“像生
活里那样，既复杂又简
单。人们吃饭，仅仅吃饭，
可是在这时候他们的幸福
形成了，或者他们
的生活毁掉了”。
契诃夫最初

构思《海鸥》时特
别强调“湖上的景
色”，除了海鸥，这也是个
重要的象征。三个女角色
和六个男角色在四幕剧中
的表演渐渐揭示出，那“湖
上的景色”是除妮娜外所
有人困在原地的借口，是
他们无法实现理想的羁
绊：22岁的玛莎爱而无果
后选择了“给生活挂孝”，
玛莎的父母心照不宣、貌
合神离，玛莎的丈夫张口
闭口全是抱怨，25岁的科
斯佳需要一再通过别人验
证自己的价值，时而43岁
时而32岁的伊琳娜不能
直面儿子揭穿她的生活真
相，特里果林幻想成为超

越托尔斯泰和
屠格涅夫的作
家，他把失败归
咎于“生活在一
种乌烟瘴气的

环境中”，50岁的多尔恩
觉得“重新生活一遍可太
晚了”，整天像醉鬼的彼得
鲁沙年轻时仅有两个愿望
却一个也没达成，晚年一
直不喜欢乡村却一天也没
有离开。他们在放逐自我
的同时又在彼此伤害、互
相牵制。
经过层层铺垫，当海

鸥最后出现在舞台上，它
如一面镜子照见了每个人
的姿态——彼得鲁沙、玛
莎等人是根本没有起飞的
海鸥，一生中没有给自己
一次“振翅”的机会，伊琳
娜、特里果林、科斯佳等人

是受伤程度不同
的海鸥，他们或残
缺或变形的“翅
膀”可怜又可叹，
他们所有人的症

结都在于“从来没有过自
己的意志”。直到结尾，
《海鸥》之所以是喜剧的秘
密才揭晓——有一只海鸥
终于跳出那片美丽的湖振
翅高飞，那就是妮娜！为
了成为作家或者演员，她
忍受了至亲骨肉的怀恨，
忍受了贫穷和幻想的毁
灭，忍受了寒冷和饥饿，忍
受了知道自己不成熟的痛
苦，忍受了对自己不满意
的痛苦，更重要的是，她明
白了生命的真谛不在于光
荣，也不在于名声，而在于
明白自己的使命、找到自
己的道路。当所有人都倒
下，唯有妮娜背负着十字
架，走在自己的道路上。

1897年，丹钦科意识
到表演性对于《海鸥》的成
败至关重要。在北京人艺
的舞台上，演员们以精湛
的表演释放了潜藏在每一
个人物体内的悲剧，妙不
可言地塑造了人物心灵，
他们在舞台上的一举一动
牢牢地吸引了观众。濮存
昕导演的《海鸥》准确表达
了契诃夫赋予这个剧本的
喜剧性，他说：“我尊重每
个人物爱恨情仇的心理困
境，人人都像展不起翅膀
的海鸥，但终有一只要飞
翔。”
一百多年前《海鸥》第

一次演出成功后，女主演
科米萨尔热夫斯卡雅说：
“《海鸥》是活生生的，它遭
受折磨，可是它信心满怀，
让许多人都充满信心。”

柏 英

濮存昕的《海鸥》

霍勒斯 ·弗莱彻是美
国营养学的革新者，主张
吞咽食物前彻底咀嚼（至
少32下）直至液化，以便
完美吸收食物营养，避免
肥胖。这一怪招曾在20

世纪初至30年代风行一
时。得了“伟大咀嚼者”雅
号的弗莱彻有句名言：自
然会惩戒那些不细嚼慢咽
的人。而其姓氏竟变身为
一个德语动词fletschern，
意即“细嚼慢咽”。
弗莱彻主义之风吹到

布拉格老城卡夫卡的餐桌
上。据卡夫卡留下的书
信，他在1920年去意大利
梅拉诺入住一家疗养旅馆
时，要求老板娘为他单独
安排餐桌，为的就是不受
干扰地“弗莱彻咀嚼”，他
自然不想同桌人像他父亲
那样投来异样的眼光。
卡夫卡是严格的素食

主义者，在家里的餐桌边，
“他顶着父亲鄙视的目光，
从一大堆碗盘里专挑些酸
奶、坚果、栗子、枣子、无花
果、葡萄、扁桃仁、葡萄干、
香蕉、橙子之类昂贵的点

心水果吃，再加点全麦面
包就算一餐了”（《关键岁
月》第一章）。1914年复
活节，卡夫卡与菲莉丝 ·鲍
尔的订婚典礼在柏林举
行，菲莉丝家人特地做了
美味的烤肉，盘子端到卡
夫卡面前，他碰也
没碰一下。卡夫
卡喜欢开着窗户
睡觉，晚上一定要
裸身做十分钟穆
勒体操，从26岁起
几乎坚持了一辈
子。其实说“怪”
也不怪，这一切都
和卡夫卡自青年
时代开始的对“自
然疗法”的虔信有
关，他甚至梦想建立一个
自然疗法协会。而这一信
仰的大背景则是源自19

世纪后期发轫于德国的
“生活改革运动”，它旨在
通过运动、改善饮食、亲近
自然等方式鼓励市民在工
业化和城市化大潮下过上
更健康更自然的生活。这
一点在《卡夫卡传：早年》
第十八章多有叙述。卡夫
卡的饮食习惯与此相关，
而在另一方面，他也拒斥
药物和疫苗，甚至对整个
西医都持怀疑态度，即使
一生饱受头痛、失眠、神经

紧张之苦，也拒服药片。
而卡夫卡那些源自自然疗
法的习惯，据施塔赫所言，
使其在内心获得一种“自
主性”，缓解了他的焦灼
感，对写作无疑也有助
益。但有趣的是，卡夫卡

笔下的人物没有素
食主义者，没有自
然疗法的信徒。
走上文学之路

的卡夫卡经常日夜
颠倒，作息很难说
是符合现代养生之
道的。到他 1922

年退休之前，他基
本维持着这样的时
间表：“上午八点到
下午两点或两点半

在办公室上班，午餐吃到
两点或四点半，然后上床
睡觉，睡到晚上八点半，起
来……做十分钟体操，然
后独自散步一小时……回
家吃晚饭……十一点半
（经常也在十二点半）开始
写作，看精力、兴趣和运
气，一直写到一点钟，两点
钟，三点钟，有一次写到了
早上六点。”（1912年写给
菲莉丝的信）
卡夫卡给人的印象是

忧郁、消沉、颓丧、羸弱。
实际上他是个爱笑、颇有
幽默感的人。他对菲莉丝

说：“我是出了名的爱大笑
之人，这方面我以前比现
在还要疯狂得多”。他虽
然话不多，但朋友也不少，
而且很有女人缘；他的生
活并不消极，对运动不乏
热情，在同时代知名德语
作家中完全算得上“运动
达人”。他最喜欢的运动
是划船，在布拉格的“市民
游泳学校”停了一艘卡夫
卡自己的皮划艇，从那里
出发，卡夫卡经常沿着伏
尔塔瓦河四处转悠。外出
疗养，山水之间，他最爱泛
舟湖上。说到拿手项目非
游泳莫属。小时候，卡夫
卡跟在父亲后面去“市民
游泳学校”游泳，他身板
小，面对高大魁梧的父亲
颇感自卑，但在技术上他
很快超越了父亲那平庸的
水平，且耐力过人。
卡夫卡在1920年的

一份手稿中描绘了一个
“运动员”白日梦：“我”在
奥运会上打破了游泳世界
纪录！可以想象，那一年，
离他不远的安特卫普夏季
奥运会大约也让他心驰神
往吧。卡夫卡也骑马、打
网球，只是没那么热衷而
已。徒步是卡夫卡的另一
爱好，他在布拉格周边漫
步，一走常常几个小时。
但是大个子卡夫卡对自己
的身体向来不自信，跟他
的“血亲”陀思妥耶夫斯基
一样有疑病症的倾向，不
同的是，卡夫卡在作品里
展现了更多的“身体性”。
他一直觉得自己太瘦太
弱，瘦是真的，说“弱”则有
点夸大，毕竟他在1913年
给菲莉丝的信中称“曾以
为自己永不会感冒”。
1917年是卡夫卡的灾祸
之年，他在这一年染上可
怕的肺结核，1918年又没
有逃过西班牙流感疫情，
身体从此每况愈下。
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我们看海去！我们看海去！
蓝色的大海上，扬着白色的帆。
金红的太阳，从海上升起来，
照到海面，照到船头。
我们看海去！我们看海去！
读着，读着，一位美丽而慈祥

的老人哽咽了，脸上被思念的泪水
浸湿，她就是著名导演吴贻弓先生
的夫人张文蓉老师。这首诗来自
小说《城南旧事》，是吴贻
弓儿子吴天戈导演特意
在黑板上抄写，挂在墙
上。这间不到20平方米
的永乐会客厅，位于安福
路322号的二楼，起名“城南旧室”，
是为了纪念上海永乐影视股份第
一位董事长吴贻弓先生。
在城南旧室的壁炉上摆着一

个镜框，里面白底黑字，写着“上海
电影万岁”几个字，日期2019年5

月24日，是吴贻弓先生在病榻上艰
难写下的寄语。他心系自己付出
一生的事业，寄托无限的情思与希
望。吴先生作为中国第四代电影
导演，上海国际电影节的创始人之
一，为中国电影的发展作出了杰出
的贡献。还记得1993年，首届上海
国际电影节在上海影城拉开序幕，
次年被列为国际A类电影节。上海
是中国电影的发祥地，见证了中国
电影百年的发展，创造了辉煌的成
就。中国电影的青春，在上海度过

了传奇而浪漫的光阴：第一首电影
插曲诞生、第一部有声电影出现、
第一部获国际奖项的故事片……
吴贻弓的学生，后曾任国家广

电总局电影局副局长的江平导演
清晰地记得：“意大利国宝级女演
员索菲亚 ·罗兰就是看了《城南旧
事》电影录像后，由衷钦佩吴导，决
定作为嘉宾来参加首届上海国际

电影节”。
靠墙的两张老旧藤椅很醒

目。在圆茶几上，有著名导演吴永
刚与吴贻弓的照片。照片之间有
张小纸条，上写：“吴永刚与吴贻弓
曾坐在这对藤椅上，讨论《巴山夜
雨》创作思路”。1980年，吴永刚担
任影片《巴山夜雨》的总导演，在物
色影片执行导演时，他专门看了吴
贻弓的处女作《我的小花猫》，很是
欣赏。两人合导的《巴山夜雨》非
常成功，获得当年金鸡奖最佳影片
和最佳导演奖。
上海影评学会会长朱枫告诉

我，这温馨的小室有很多有故事的
物件，其中一件珍贵的展品是上海
影评学会在2005年6月颁给吴贻
弓导演的上海电影杰出贡献奖奖

杯，由吴导家人捐赠。
安福路322号，是近100岁、西

班牙风格的三层花园住宅。现在
一楼是朱会长和朋友们打造的电
影时光书店，最近在展出中外动画
电影邮票。这幢建筑，要进入园区
才可望见。与热闹的安福路街面
相比，电影时光书店是值得来看一
个展览、听一场电影讲座、坐下来

喝杯咖啡的文艺之所。
三十年寒往暑来，三

十载春华秋实，对广大影
迷而言，上海国际电影节
早已成为一个“全民的节

日”，是文化的盛宴，是城市的名
片，是加深人与人理解的桥梁，是
不同文化相互交流的舞台。
坐在沙发上，翻着吴贻弓先生

纪念相册，感叹他虽然离我们而
去，但与他有关的这些“旧事”已融
于上海这座城市，伴随着他的作
品，为我们留下精彩的记忆！眼前
浮现出吴先生在第15届上海国际
电影节开幕式上，获颁华语电影终
身成就奖并发表激情洋溢感言的
场景。当他讲完“电影万岁”几个
字后，台下许多导演、艺术家都流
下热泪，并鼓掌向吴导致敬。
长亭外，古道边，芳草碧连

天。晚风拂柳笛声残，夕阳山外山
……此时，耳边又回响起《送别》这
首歌。

周培元

安福路上的“城南旧室”
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每天在朋友
圈记录自己的生
活，也让我的感官
更加敏锐。请看
明日本栏。


